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Ao vigésimo dia do mês de maio do ano de dois mil e dezenove, às onze horas, na sala 206 do prédio do 1 

Largo de São Francisco da Universidade Federal do Rio de Janeiro - UFRJ, reuniram-se, sob a presidência 2 

Doda Diretora do Instituto de História,  a professora Norma Côrtes, os seguintes integrantes desta 3 

Congregação: professores Antonio Carlos Jucá de Sampaio, Lise Fernanda Sedrez, Fábio de Souza Lessa, 4 

Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva, Henrique Buarque de Gusmão e Deivid Valério Gaia; o Diretor 5 

Adjunto de Administração, Fabio Paiva de Souza; a representante discente de Graduação, Antônia Salles 6 

Velloso Lopes; e a representante dos servidores técnico-administrativos, Sandra Helena Ribeiro Santos. 7 

Estavam presentes também os docentes Regina Maria da Cunha Bustamante e João Paulo Coelho de Souza 8 

Rodrigues, além das discentes Nathália Serenado da Silva e Simone Almeida Pinto. Os docentes Cinthia 9 

Monteiro de Araújo, Andrea Viana Daher, Andréa Casa Nova Maia e Luiza Larangeira da Silva Mello, 10 

além do representante discente de Pós-Graduação, Marcos Ramos, justificaram suas ausências.  Ao iniciar 11 

os trabalhos, a professora Norma Côrtes esclareceu que a realização desta reunião na data de hoje dá-se 12 

em virtude do calendário e publicação do edital para professor substituto e a necessidade de aprovação da 13 

banca e dos pontos para esse processo seletivo. Passando aos INFORMES, ela relatou a visita técnica da 14 

Coordenação de Políticas de Saúde do Trabalhador (CPST/UFRJ) às salas 211 e 213 do Instituto de 15 

História, no dia 13 de maio, explicando ser muito provável haver a interdição dessas salas. Caso isso 16 

aconteça, solicitou que os demais docentes sejam solidários e ofereçam os horários ociosos de suas salas 17 

para os professores instaladas nessas salas que devem ser interditadas. A Diretora do IH informou que o 18 

orçamento para reforma está na faixa de preço que permite a dispensa de licitação. Lembrou que o Prefeito 19 

da UFRJ, senhor Paulo Mario Ripper, esteve no IH para acompanhar todo o processo. E que, amanhã, 20 

será realizada uma reunião com o senhor Agenor Sousa, Engenheiro do Escritório Técnico da 21 

Universidade (ETU), e a Direção do Instituto para definir os detalhes da reforma estrutural no telhado a 22 

ser realizada. A professora Regina Bustamante destacou que, embora o dano estrutural tenha sido 23 

detectado em novembro de 2018, o pedido do Instituto para conserto só foi efetivado em fevereiro do ano 24 

em curso. A docente acredita que o alagamento das salas, dessa forma, poderia ter sido evitado, 25 

salientando que é necessário agir de forma rápida quando a questão é grave. A professora apresentou o 26 

seu material de trabalho que, apesar de ter passado por um processo de limpeza, ficou totalmente sujo 27 

novamente em duas semanas. Dessa forma, a docente afirmou a necessidade de uma sala para utilização 28 

dos professores dos espaços atingidos, bem como de espaço adequado para guardar o material de trabalho 29 

dos mesmos, ressaltando que a sala 211A, do Laboratório de História Antiga, é a reserva técnica da revista 30 

Phoînix. A professora Regina Bustamante declarou que o problema envolve não apenas o telhado, mas 31 

também o mofo presente na sala, e que já havia apresentado os fatos à Direção Adjunta de Administração 32 

do IH através de fotos e vídeos. Em seguida, entregou à Direção um CD com arquivos referentes ao 33 

alagamento da sala 211A, comprometendo-se a encaminhar o material também por e-mail. A professora 34 

Andréia Frazão concordou com a professora Regina Bustamante no que diz respeito ao armazenamento 35 

dos materiais da sala. Nesse sentido, questionou sobre a existência de local para seu acondicionamento e 36 

se a obra será realizada apenas no telhado ou também na parte interna da sala. A representante discente 37 

Antônia Lopes informou que nos dias chuvosos a sala do CAMMA também sofre com a entrada de água 38 

e questionou sobre as obras a serem executadas. A professora Norma Côrtes esclareceu que a Direção tem 39 

agido há bastante tempo na recuperação dos telhados e que não conseguiu dar continuidade entre uma 40 

obra e outra. A primeira reforma foi aprovada, mas houve impedimentos no sentido de realizar uma 41 

vistoria técnica para realizar a outra obra. Além disso, salientou que o processo ficou bastante tempo 42 

parado junto ao CFCH, o que também impactou no andamento da solicitação. Por isso, acredita ser inexato 43 

afirmar que a Direção não agiu, tendo em vista a atuação do IH para reformar todos os telhados do segundo 44 

andar inclusive o do CAMMA. Ela esclareceu que o problema do telhado da sala 211 é de longa data, 45 

tendo havido um problema estrutural, uma vez que o formato do telhado é inadequado. A professora 46 

Norma Côrtes ressaltou que essa reforma estrutural será realizada pela primeira vez no telhado, o que 47 
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deveria ter acontecido há mais de vinte anos. Continuando, ressaltou que o IH conta com um depósito e 48 

almoxarifado na sala 229, e que espaços podem ser  utilizados para limpeza e guarda do material das salas 49 

atingidas. Contudo, salientou que o IH passa por um grave problema de falta de espaço, lembrando, 50 

inclusive, que várias provas dos últimos concursos públicos foram realizadas dentro do gabinete da 51 

Direção. Ela informou que amanhã haverá uma reunião entre o Escritório Técnico da Universidade (ETU), 52 

a Direção do IH e a empresa responsável pela obra para acertar os detalhes sobre as modificações a serem 53 

feitas e iniciar a execução. A professora Regina Bustamante questionou se é possível realizar reparos 54 

internos sem adesão à atas da mesma forma que foi feito com a reforma do telhado, no que a professora 55 

Norma Côrtes esclareceu que não, tendo em vista o limite permitido, e por isso não se pode recorrer a esse 56 

mecanismo novamente. Ela informou que aguarda há duas semanas o envio do laudo da Coordenação de 57 

Políticas de Saúde do Trabalhador (CPST) da UFRJ sobre a insalubridade das salas, após visita realizada 58 

por um técnico em segurança do trabalho. A professora Andréia Frazão sugeriu que o IH solicite uma 59 

verba junto à PR-4 para a limpeza das salas, caso sejam consideradas insalubres. A professora Norma 60 

Côrtes esclareceu que a Direção está tentando isso junto à PR-3 e que o laudo agregaria emergência à 61 

situação. Passando ao próximo informe, a representante discente de Graduação, Antônia Lopes, declarou 62 

que entre os dias 21 e 23 de maio será realizada a eleição do congresso da UNE e DCE da UFRJ. Além 63 

disso, a inscrição de chapas para eleição do CAMMA será realizada até o dia 24 de maio. Continuando, a 64 

diretora do IH convidou a todos para a cerimônia de emerência da professora Andrea Daher, a primeira 65 

após a criação do Instituto de História, que será realizada no dia 04 de junho, às 18h, no Salão Nobre. 66 

Após o quê, ela submeteu aos presentes as atas da 74ª reunião ordinária e 35ª reunião extraordinária da 67 

Congregação. O professor Fábio Lessa sugeriu que as atas não fossem votadas hoje, tendo em vista o 68 

esvaziamento da reunião, realizada em horário fora do comum, e a inexatidão do relato.  O docente 69 

informou que na ata da reunião 74 foram omitidas algumas de suas falas, a redação é tendenciosa e o 70 

apresenta como o único contrário à distribuição das vagas dos concursos de professores permanentes. Já 71 

na ata da 35ª reunião extraordinária, também houve a supressão de falas. Ele continuou, relatando que 72 

houve a omissão de grande parte da discussão, de informações importantes para resguardar a nossa 73 

história. Em seguida, solicitou acesso aos áudios de ambas as reuniões. A professora Regina Bustamante, 74 

que esteve presente na reunião 35, afirmou que não concorda com a versão final da ata. Ela informou que 75 

o professor William Martins solicitou que fossem enviadas considerações para serem contempladas na 76 

ata, as quais foram enviadas no prazo, masomitidas. A professora Norma Côrtes esclareceu que as atas 77 

demoraram muito tempo para serem redigidas e que isso pode ter contribuído para a confusão, afirmando 78 

não ter recebido adendos às atas. O professor Deivid Gaia esclareceu que na 75ª reunião ordinária, o 79 

professor William Martins pediu aos interessados em enviar correções à ata da reunião extraordinária que 80 

o fizessem até a segunda-feira posterior à reunião 75, o que foi atendido pelos professores do setor de 81 

História Antiga através de e-mail. A professora Norma Côrtes explicou que presidiu a 35ª reunião 82 

extraordinária e entrou em férias em seguida. Durante esse período, a ata foi encaminhada aos integrantes 83 

da Congregação sem a sua leitura prévia. Após o seu retorno, tendo acesso ao material enviado pelo LHIA, 84 

a ata foi refeita com a maior fidedignidade possível e reenviada. A professora Regina Bustamante solicitou 85 

acesso aos áudios das reuniões. O docente Deivid Gaia relatou que algumas falas não estão corretas, 86 

enquanto outras foram suprimidas. A professora Norma Côrtes lembrou que a distribuição das vagas foi 87 

aprovada pela Congregação em fevereiro. Ela também lembrou que já admitiu ter cometido erros, já se 88 

desculpou, e ressaltou que a Direção está trabalhando intensamente, realizando cinco processos seletivos, 89 

contando com o de substitutos. Em resposta, o professor Fábio Lessa salientou que a distribuição das 90 

vagas não estava pautada na reunião de fevereiro. Para o docente, é fácil alegar que se deve esquecer o 91 

assunto, mas se deve considerar aqueles que foram prejudicados pela decisão. E afirmou que sempre 92 

continuará perguntando como a vaga destinada à História Medieval foi recebida. Em seguida, a professora 93 

Norma Côrtes sugeriu que a aprovação das atas seja tratada numa próxima reunião da Congregação. A 94 

professora Maria Beatriz de Mello e Souza também solicitou acesso aos áudios das reuniões anteriores, 95 

esclarecendo que esteve presente nas duas e que o e-mail que enviou solicitando alterações do texto foi 96 

ignorado. Logo depois, a Diretora do IH solicitou a INCLUSÃO dos seguintes pontos de pauta: 97 

solicitação de afastamento no país de longa duração e solicitação de estágio pós-doutoral PPGHIS, os 98 

quais foram homologados. Passando à apreciação da ORDEM DO DIA, no primeiro ponto de pauta, a 99 
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professora Norma Côrtes submeteu à aprovação dos presentes a indicação da nova representante titular 100 

dos discentes de Pós-Graduação, Nathália Serenado da Silva, do PPGHC, o que foi homologado. Ao 101 

passar para o segundo ponto de pauta, curso de férias, a representante discente de Graduação, Antônia 102 

Lopes, esclareceu que em outros anos já houve cursos de férias para adiantar determinadas matérias, 103 

ressaltando a importância da demanda para os alunos. Ela solicitou que os docentes do IH disponibilizem 104 

esses cursos, cuja proposta é de realização entre 03 e 28 de junho. A professora Norma Côrtes sugeriu que 105 

as áreas se reúnam para que possam ser oferecidas disciplinas de vários setores. O professor Antonio Jucá 106 

esclareceu que em outros anos foram oferecidas disciplinas eletivas. Após as discussões, foi aprovado que 107 

a Direção Adjunta de Graduação e Extensão entre em contato com os Coordenadores dos setores para que 108 

os mesmos acionem os docentes, inclusive os substitutos, para ministrar as disciplinas. Enquanto isso, a 109 

Direção de Graduação aguarda o envio pelo CAMMA do levantamento das disciplinas mais requisitadas 110 

pelos discentes. No terceiro ponto de pauta, a Diretora do IH informou que a Reitoria passou a cobrar 111 

aluguel dos permissionários. Por isso, o Sr. Domingos Chernicharo, responsável pela xerox do segundo 112 

andar , procurou a Direção do IH interessado em pagar parte do aluguel por meio de prestação de serviços, 113 

o que foi aceito pela Direção.  Dessa forma, a partir de agora a xerox do sr. Domingos passará a prestar 114 

serviços aos setores administrativos do IH e, eventualmente, ao CAMMA. A prestação dos serviços não 115 

será realizada diretamente aos docentes, que deverão, caso seja necessário, encaminhar o pedido via 116 

setores. Para comprovação, ele emitirá notas fiscais com a discriminação dos serviços a serem entregues 117 

à Direção até o dia 20 de cada mês. Os serviços compreenderão cópias, digitalizações e impressões. Esse 118 

acordo foi aprovado pelos presentes. No quarto ponto de pauta, reconvocação da Comissão de 119 

Licenciatura, o professor Antonio Jucá informou que a reforma foi aprovada na Câmara de Currículos do 120 

CEG e a previsão é de que haja a implantação da Licenciatura e alterações no Bacharelado no SIGA em 121 

2020/1. A professora Norma Côrtes esclareceu que há necessidade de regras de transição dos currículos, 122 

por isso, sugeriu reconvocar a Comissão de Licenciatura. Ela ressaltou a importância de estimular os 123 

alunos a migrarem para o novo currículo e garantir que a Faculdade de Educação continue emitindo os 124 

diplomas de Licenciatura, enquanto não houver a transição total. A Diretora do IH solicitou que o 125 

CAMMA indique três representantes discentes para integrar a comissão. Após o quê, os presentes 126 

homologaram a seguinte Comissão, que contará com a participação dos discentes a serem indicados 127 

posteriormente: Titulares – Docentes: Prof. Dr. Antonio Carlos Jucá de Sampaio (Presidente – 128 

IH/UFRJ),Prof. Dr. Felipe Charbel Teixeira (IH/UFRJ), Profa. Dra. Marieta de Moraes Ferreira 129 

(IH/UFRJ), Prof. Dr. Amilcar Araújo Pereira (FE/UFRJ), Profa. Dra. Cinthia Monteiro de Araújo 130 

(FE/UFRJ) e Profa. Dra. Warley da Costa (FE/UFRJ). A professora Norma Côrtes parabenizou a DAGE 131 

e os professores Antonio Jucá e Felipe Charbel pelo trabalho. Em seguida, o professor Antonio Jucá 132 

agradeceu aos colegas e aos ex-diretores. No quinto ponto de pauta, a Diretora do Instituto submeteu 133 

aos presentes o resultado final do Concurso de Professor Adjunto A para provimento de 01 vaga de 134 

História da África, regido pelo Edital nº 1054, de 19 de dezembro de 2018 – publicado no Diário Oficial 135 

da união nº 249, de 28 de dezembro de 2018, seção 3, páginas 157 a 159 – consolidado com as alterações 136 

dos Editais nº 1068, de 28 de dezembro de 2018, nº 19, de 22 de janeiro de 2019, nº 68, de 20 de fevereiro 137 

de 2019 e nº 90, de 28 de fevereiro de 2019. Após a análise da documentação, a Congregação homologou 138 

por unanimidade o seguinte resultado final: Candidatos Classificados – 1º lugar: Nuno Carlos de 139 

Fragoso Vidal (indicado pela Comissão Julgadora para o provimento da vaga); 2º lugar: Raissa 140 

Brescia dos Reis; 3º lugar: Felipe Paiva Soares. Passando ao sexto ponto de pauta, a professora Norma 141 

Côrtes submeteu aos presentes as solicitações de estágios Pós-Doutorais dos professores Fábio Vergara 142 

Cerqueira e Rodrigo Pereira, encaminhadas pelo PPGHC, sob supervisão dos docentes Fábio de Souza 143 

Lessa e André Leonardo Chevitarese, respectivamente, o que foi homologado.No sétimo ponto de pauta, 144 

a Diretora do IH apresentou o relatório final de estágio pós-doutoral do professor Euclides de Freitas 145 

Couto (PPGHC), supervisionada pelo professor Victor Andrade de Melo, o que foi homologado. O 146 

professor Fábio Lessa informou que o CEPG/PR-2 elaborou uma resolução regulamentando o Pós-147 

Doutoramento e que, por isso, em breve o Instituto não precisará mais emitir os certificados para os Pós-148 

Doutorandos, que terão vínculo com a UFRJ. No oitavo ponto de pauta, a professora Norma Côrtes 149 

submeteu aos presentes a solicitação de estágio Pós-Doutoral do professor Marcello Moreira, 150 

encaminhada pelo PPGHIS, sob supervisão da docente Andrea Daher, o que foi homologado. Passando 151 

ao nono ponto de pauta, o professor João Paulo Coelho de Souza Rodrigues apresentou a composição 152 

da Comissão Julgadora e os pontos do programa do Processo Seletivo de Provas e Títulos para Provimento 153 
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de uma Vaga de Professor Substituto parao Setor de História da América do Instituto de História (Edital 154 

nº. 205, de 17 demaio de 2019 – publicado no Diário Oficial da União nº. 95, de 20 demaio de 2019, Seção 155 

3, páginas 93 a 97), homologados da seguinte forma: Membros Efetivos: Profa. Dra. Juliana Beatriz 156 

Almeida de Souza (Associado IV-IH/UFRJ) – presidente, Prof. Dr. Jorge Victor de Araújo Souza 157 

(Adjunto I-IH/UFRJ) e Prof. Dr. João Paulo Coelho de Souza Rodrigues (Associado III-IH/UFRJ); 158 

Membros Suplentes:Profa. Dra. Lise Fernanda Sedrez (Adjunto IV-IH/UFRJ) e Prof. Dr. Fernando Luiz 159 

Vale Castro (Associado I-IH/UFRJ); Secretários da Comissão / Seleção: Fernanda de Araujo Peixoto 160 

(IH/UFRJ – SIAPE 2076347), Michelle Ribeiro Lage de Amorim (IH/UFRJ – SIAPE 1677370) e Victor 161 

Tavares da Costa (IH/UFRJ – SIAPE 1803455); Servidoras Responsáveis pelas inscrições:Camila dos 162 

Santos Fernandes (IH/UFRJ – SIAPE 1101546) e Sonia Regina Monteiro da Rocha (IH/UFRJ – SIAPE 163 

1124441) / Pontos do Programa: 1) América, seus habitantes e a chegada dos europeus; 2) A conquista 164 

das Américas; 3) Escravidão e trabalho nas Américas; 4) Religião e religiosidades nas Américas; 5) 165 

Colonização e resistências nas Américas. No décimo ponto de pauta, a Diretora do IH submeteu aos 166 

presentes o relatório da Comissão de Afastamento favorável à solicitação do professor Flávio dos Santos 167 

Gomes para participação como Pesquisador Visitante no Instituto de Estudos Avançados da Universidade 168 

de São Paulo (USP), de 01º de agosto de 2019 até 31 de julho de 2020, o que foi homologado.  Passando 169 

ao décimo primeiro ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu aos presentes as seguintes 170 

solicitações de afastamento, já aprovadas ad referendum e homologadas: 1) Andréa Casa Nova Maia, para 171 

participação em Congresso LASA em Boston, Estados Unidos, de 22a29/05/2019; 2) Claudio Costa 172 

Pinheiro, para participação em Seminário Acadêmico na Universidade de Colônia em Colônia, Alemanha, 173 

de 28/05/2019 a 03/06/2019; 3) a) Paulo Duarte Silva, para participação em Encontro de Palestras na 174 

UFS/UFMT em Aracaju, SE, de 15 a 18/05/2019; b) para participação em Colóquio na PUC-GO em 175 

Goiânia, GO, de 19 a 22/05/2019; 4) Paulo Roberto Ribeiro Fontes, para participação em Congresso 176 

Acadêmico na Duke University em Durham, Estados Unidos, de 29/05/2019 a 05/06/2019;5) a) Regina 177 

Maria da Cunha Bustamante, para participação em Simpósio no Conselho Internacional de Monumentos 178 

e Sítios em Belo Horizonte, MG, de 07 a 11/05/2019; b) para participação em Simpósio na Associação 179 

Nacional dos Professores de História/ANPUH em Recife, PE, de 14 a 20/07/2019; c) para participação 180 

em evento na Universidad Nacional de Mar del Plata em Mar del Plata e Buenos Aires, Argentina, de 181 

28/07/2019 a 02/08/2019; d) para participação em Mesa Redonda do Grupo do Laboratório de Estudos 182 

sobre o Império Romano da UNESP em Franca, São Paulo, de 19 a 23/08/2019; e) para participação em 183 

Congresso da Sociedade Brasileira de Estudos Clássicos na Universidade Federal de Juiz de Fora, MG, 184 

de 01º a 07/09/2019; 6) Vitor Izecksohn, para participação em Congresso da LASA em Boston, Estados 185 

Unidos, de 22 a 28/05/2019. Já no décimo segundo ponto de pauta, foram submetidas à aprovação da 186 

Congregação as seguintes solicitações encaminhadas pela DAGE, já aprovadas ad referendum e 187 

homologadas pela Congregação: Descancelamento de Matrícula – 1) Vinicius Caramuru Ruas / DRE 188 

113148397; 2) Maria Eduarda Bezerra da Silva / DRE 111200949; 3) Aline Seicera da Silva / DRE 189 

109060765. Jubilamento– 1) Juliana Sant’anna Guedes de Sousa / DRE 109060553; 2) Aline Billé dos 190 

Santos / DRE 108054347; 3) Angelica da Conceição da Silva Calixto / DRE 114159008; 4) Diego 191 

Armando Moura / DRE 108090563; 5) Bruno Henrique Faria dos Santos / DRE 116052896; 6) Roberto 192 

Alves da Costa / DRE 116161433; 7) Isabelle Barros Nunes / DRE116072171; 8) Julia Ferreira Bubel / 193 

DRE 116185869; 9) Daiana Bezerra Ferreira / DRE 116160568; 10) Daniele Costa de Sousa / DRE 194 

116160047; 11) Regina Adriana de Andrade Ribeiro / DRE 114149079; 12) Aline Françoise Laureano / 195 

DRE 115193411; 13) Yago Cunha Rodrigues / DRE 116078614.Exclusão de Disciplinas fora do prazo 196 

– 1) Rafael Alves Teixeira Sampaio / DRE 118067025 / FCF110 (2018/2). Trancamento de Matrícula 197 

retroativo – 1) Lucas Malafaia Carvalhaes de Figueiredo / DRE 115168238; 2) Kethellen Elza Santana 198 

Fausto / DRE 117201985 (2018/2); 3) Danielle Leonardo de Lima / DRE 117199031 (2018/2); 4) Victoria 199 

Guerra Costa Aragão de Carvalho / DRE 117246765 (2018/2); 5) Laís Menezes de Sousa Silva / DRE 200 

112216032 (2018/2); 6) Suelen dos Anjos Amancio / DRE 114052133 (2018/1 e 2018/2); 7) Isis Carla 201 

Vieira Ferreira Coelho / DRE 113051736 (2013/2 e 2015/1).Trancamento de Matrícula em caráter 202 

excepcional– 1) Denilson Menezes Borges / DRE 112111185. Inclusão de Disciplinasfora do prazo– 203 

1) Juliana Cavalcanti de Jesus / DRE 116181661 / IHI099 (2018/2). Depois disso, nada mais havendo a 204 

tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, a presidente da Congregação encerrou a reunião, na qual 205 



 
 

Página 5 de 5 

foi lavrada esta ata, que será assinada por mim, Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os 206 

trabalhos; pela presidente da Congregação, professora Norma Côrtes; e pelos demais presentes. 207 

 208 

Rio de Janeiro, 20 de maio de 2019. 209 

 210 

 211 

Norma Côrtes 212 

 213 

 214 

Michelle Amorim 215 


